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Денис Докучаев, ведущий встречи: Добрый день! По традиции мы 

подводим итоги года вместе с вами, уважаемые жители Ивановской области, 

и с губернатором нашей области Станиславом Сергеевичем Воскресенским. 

И сегодня мы, как всегда, поговорим о том, как прошел этот год и какие 

перемены произошли в Ивановской области. Меня зовут Денис Докучаев, я 

руководитель Центра управления регионом. Именно к нам поступает вся 

информация о проблемах и жалобах от жителей области, и мы предоставляем 

ее органам власти. Со мной вместе сегодня Марина Калинина, руководитель 

государственной телерадиокомпании «Ивтелерадио», где ежедневно 

освещаются все важные для нашей области новости и события. Марина, 

добрый день! 

Марина Калинина, ведущая встречи: Добрый день, уважаемые жители 

Ивановской области! Добрый день, Денис! Сегодня нам с вами предстоит, 

действительно, очень важный разговор на очень важные темы, и таких тем в 

этом году было очень много. Год, действительно, был очень насыщенным. Я 

могу об этом судить по опыту работы моих коллег-журналистов, потому что 

такого количества выездов в районы области с губернатором Станиславом 

Сергеевичем Воскресенским я не помню очень давно. Пожалуй, их даже 

было больше, чем в допандемийный период, когда наш губернатор только 

еще знакомился с регионом. Во время этих встреч – я думаю, что многие об 

этом знают, – во время визитов в районы губернатор часто встречался с 

жителями области. На этих встречах звучали очень важные, актуальные, 

насущные вопросы, звучали проблемы. Но самое главное, что на этих 

встречах озвучивались решения тех или иных проблем. Я думаю, что именно 

об этом мы сегодня с вами и поговорим.  

Денис Докучаев: Да, действительно, встреч было много. Губернатор 

регулярно подчеркивает, что мнение людей и обратная связь для него крайне 

важны. Давайте вспомним, например, что по результатам встреч родились 

важные программы: такие как «Решаем вместе», когда выбирали, на что 

потратить средства, которые удалось вернуть в бюджет области, или 

программа по капитальному ремонту детских садов, когда в результате 

поездки губернатора в небольшой детский сад на селе появилась областная 

программа, [благодаря которой] отремонтировано уже 150 детских садов по 

всей области.  

Марина Калинина: А я помню, как на одной из встреч к губернатору 

Ивановской области обратились жители одного из домов и попросили 

благоустроить территорию около дома. Так родилась программа «Местные 

инициативы». Это очень важная программа, ею воспользовались уже многие 



жители нашей области. Приведу лишь одну цифру: за пять лет благоустроено 

свыше 600 дворов и скверов. Это большая цифра. И все благодаря этой 

программе, благодаря неравнодушным, инициативным гражданам и 

благодаря правительству Ивановской области.  

Денис Докучаев: Да много таких примеров можно привести. Давайте 

вспомним ещё, что по инициативе жителей появилась новая набережная в 

Иванове – появилась в принципе впервые в истории города. Теперь мы там 

гуляем и ждем, когда будет построен Дворец водных видов спорта. Вообще 

все проекты благоустройства в области, а наш регион является лидером по 

количеству таких проектов и [числу благоустроенных] общественных 

пространств, проходят общественную приемку, и к этому все уже привыкли. 

Много, о чем еще можно вспомнить. Давайте поговорим об этом уже 

непосредственно с губернатором Ивановской области. Встречайте – 

Станислав Сергеевич Воскресенский! 

Станислав Воскресенский, губернатор Ивановской области: Добрый 

день! Рад вас всех видеть. Мы традиционно такие встречи проводим. 

Говорим о том, что у нас в этом году произошло, что у нас с вами получилось 

вместе, что не получилось, где проблем стало больше – к сожалению, не без 

этого. Часто в ходе таких встреч придумываем, как эти проблемы решать. 

Давайте тогда начнем. Слово отдаю ведущим, вы у нас старшие сегодня.  

Марина Калинина: Станислав Сергеевич, добрый вечер!  И позвольте для 

начала Вас процитировать. Вы очень часто на встречах говорите, что самое 

главное – это люди. И вот по тому, как меняется жизнь каждого конкретного 

человека в нашей Ивановской области можно судить о том, как меняется 

жизнь нашего региона в целом. Сегодня на нашей встрече я уже говорила, что 

мы будем поднимать самые разные темы, говорить по самым разным 

вопросам. Предлагаю начать. У кого есть желание высказаться первым? 

Пожалуйста. 

Екатерина Фролова, многодетная мама: Здравствуйте! Меня зовут 

Екатерина, я многодетная мама. Первого сентября у меня родился третий 

ребенок.  

Станислав Воскресенский: Давайте поаплодируем. Звучат аплодисменты. 

Екатерина Фролова: Спасибо. 

 

Станислав Воскресенский: Поздравляю Вас! 

 

Екатерина Фролова: Мы были очень рады, когда мы узнали, что в нашем 

регионе ввели выплату 50 тысяч рублей. Спасибо Вам большое за такую 

поддержку. Ещё хотелось бы отметить, что в нашем [регионе] большая 

поддержка для [многодетных] семей: это бесплатный проезд в общественном 

транспорте, питание в школах бесплатное, посещение музеев и театров.  И 

что самое важное – площадки детские: есть, где детям погулять, развлечься. 



И еще у меня есть к Вам вопрос. Насколько я знаю, совсем недавно в бывшем 

Главке открылся новый медицинский центр для детей. Например, когда 

моему ребенку исполнился месяц, мы не смогли записаться в нашу 

поликлинику, чтобы пройти осмотр у невролога. Нам соответственно 

пришлось, мы поехали в платную [клинику]. Подскажите, пожалуйста, есть 

ли там [в новом медицинском центре] невролог, узкие специалисты и как туда 

можно попасть? 

 

Станислав Воскресенский: Сейчас про этот объект расскажу обязательно. 

Во-первых, хотел Вас поблагодарить за то, что Вы многодетная мама, это 

большой труд. Давайте еще раз поаплодируем. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Нас, кстати говоря, радует, что касается 

многодетных семей, что [несмотря на то, что] у нас не очень хорошо с 

демографией – не только, к сожалению, в нашем регионе, вы это знаете, – но 

что касается многодетных семей – у нас за пять лет многодетных семей стало 

больше на треть. Сейчас у нас почти 10 тысяч многодетных семей, но если 

быть точным, то чуть-чуть мы – девять семей – не дотянули. 9 991 семья у 

нас многодетная. Действительно, мы вводим по мере возможностей 

бюджетных различного рода меры поддержки. Отчасти вы сказали, я только 

добавлю еще одну меру: мы с вами ввели в прошлом году льготу по 

транспортному налогу на один из автомобилей, вы помните.  

Теперь что касается медицинского центра. Я напомню историю. Несколько 

лет назад нам с вами вместе удалось вернуть потерянные десять лет назад из 

бюджета деньги – порядка 700 миллионов. Вы помните, мы все с вами 

голосовали, куда  их направлять. Подавляющее большинство жителей нашей 

области проголосовали за здравоохранение, а еще конкретнее – за детское 

здравоохранение. И потом мы попросили общественных наших деятелей из 

Общественной палаты [Ивановской области] выбрать, собственно говоря, 

какие объекты здравоохранения нужно преобразить в первую очередь. Я 

напомню: мы преобразили детскую поликлинику в Шуе, в Родниках, в 

Фурманове, две поликлиники в Иванове, часть детской областной больницы и 

Тейковскую больницу, которую недавно открыли. Но главным объектом, 

таким самым сложным, оказалось преображение Главка. Он вот здесь 

недалеко, наверное, вы видели, проезжали. Там открылся один из, наверное, 

крупнейших консультативно-диагностических центров. Что это такое по-

русски. Это место, где есть практически все узкие специалисты. Потому что, 

согласитесь, сложности у нас с попаданием к врачам есть –  не только у нас, к 

сожалению, – к узким специалистам в особенности. Вот там есть 

практически все узкие специалисты. Кстати говоря, у нас здесь кто-нибудь, 

кто работает в Главке, присутствует?  

 

Денис Докучаев: Вот здесь руки тянут.  

Станислав Воскресенский: Да, пожалуйста. Вот мы Вас и спросим: как 

дела в Главке? Как Вам, во-первых, работается и как к вам попасть? Мне 

кажется, это большинство семей с детьми интересует. 



Татьяна Насекина, врач-нефролог Детского консультативно-

диагностического центра, г. Иваново: Здравствуйте всем! Я врач-нефролог 

консультативно-диагностического центра. В первую очередь, хотелось бы 

поблагодарить Вас, Станислав Сергеевич, от всего коллектива за открытие  

такого шикарного центра. Да, действительно, ранее мы обслуживали детей 

города и области на первом этаже пятиэтажного здания, где были узкие 

коридоры, где кабинеты были достаточно дискомфортны – не только для нас, 

но и для пациентов. Сейчас условия просто шикарные. Кабинеты – в три 

метра высотой [потолки]. Оборудование предоставлено все новейшее. Мы 

можем оказыать любую высокоспециализированную помощь детям благодаря 

новому оборудованию, потому что, действительно, у нас находятся узкие 

специалисты, которых нет в поликлинике – такие как нефрологи опять же, 

пульмонологи, аллергологи. Дети попасть к нам могут доступно и легко – по 

направлению, сразу отвечу на вопрос, по направлению от педиатра. Дети не 

только городские, но и из области.  

Станислав Воскресенский: Мы с главным врачом говорили, что количество 

ежедневных посещений по сравнению с тем, как было, должно быть удвоено. 

Оно так вроде у нас с вами и получается. 

Татьяна Насекина: Да. 

Станислав Воскресенский: Чтобы это было максимально доступно. Потому 

что, еще раз повторюсь, я думаю, каждый здесь может привести пример, как 

не попал к врачу. С этим есть проблема, она есть, она острая. Мы с вами 

много раз говорили почему: во многом из-за пандемии и других 

обстоятельств. Но вот что касается детей, по крайней мере, по узким 

специалистам – мы эту проблему частично решим с созданием вот такого 

консультативно-диагностического центра. Так что я вам желаю успешной 

работы, и самое главное, чтобы к вам можно было попасть. Вот за этим я 

прошу следить особенно, хорошо? 

Татьяна Насекина: Спасибо. Да, доступность, мы стараемся ее сохранить. 

Станислав Воскресенский: Ну, только заработали, еще рано судить, 

доступна или нет, но будем надеяться, что доступна.  

Татьяна Насекина: Мы и раньше в принципе старались, чтобы детям было 

доступно попасть к нам на прием. Просто не все осведомлены о том, что у 

нас есть этот центр. И был он, понимаете - даже родители с детьми из  

области не все знали, что они  могут легко попасть в такое учреждение, где 

оказывается бесплатная медицинская помощь узкими специалистами.  

Станислав Воскресенский: Вы знаете, что я стройку эту лично курировал, и 

я продолжу обязательно вам помогать работать так, чтобы по-настоящему 

медицина была доступной. Это самое главное. Потому что стены – это, 

конечно, хорошо, действительно, получился один из красивейших объектов 

города. 



Татьяна Насекина: Самый лучший, наверное... 

Станислав Воскресенский: Но все-таки самое главное – это не стены, самое 

главное – это люди, врачи, чтобы было, к кому попасть [на прием]. 

Татьяна Насекина: Вы знаете, нашему коллективу даже с улыбкой уже 

хочется приходить на работу. И пациенты, которые приходят в наш центр, - 

дети – теперь их оттуда не оторвать. Наоборот, еще больше… 

Станислав Воскресенский: Дайте нам направление, чтоб мы все попали к 

вам, хорошо? (улыбается).  

Татьяна Насекина: Это, пожалуйста, к педиатрам и терапевтам (смеется). 

Станислав Воскресенский: Спасибо большое. 

Марина Калинина, ведущая встречи: Ну а я продолжу тему многодетных 

семей, которая уже была заявлена. Вот повторю цифру, которую назвал 

Станислав Сергеевич – в нашем регионе 9 991 многодетная семья. На мой 

взгляд, это много. Но вот когда заходит речь о многодетных семьях, всегда 

возникают еще сопутствующие вопросы: куда, как устроить детей, например 

– в дошкольные учреждения, в детские сады, школы. Давайте поговорим и об 

этом тоже. Я знаю, что у нас есть гостья из Приволжска – это тоже 

многодетная мама и у нее тоже есть, что сказать по этому вопросу. 

Здравствуйте, представьтесь, пожалуйста.   

Станислав Воскресенский: Слушайте, я извиняюсь, я как отец троих детей, 

давайте поаплодируем, потому что это такая работа. Для любой мамы – это 

очень сложная работа. Звучат аплодисменты. 

Лариса Огурцова, многодетная мама из г. Приволжск: Станислав 

Сергеевич, добрый день. Я также являюсь многодетной мамой, проживаю в 

городе Приволжск, у меня четверо деток. Я бы хотела выразить Вам 

огромные слова благодарности за запуск новых скоростных поездов 

Орланов. Хочу отметить, что благодаря этому мы получили новую 

уникальную возможность добираться до областного центра более комфортно, 

безопасно и уютно. С большим количеством деток это является необходимой 

мерой. У меня мои детки посещали и посещают до сих пор восьмой садик, 

который расположен в городе Приволжске. Хочу отметить, что на наш 

огромный район – это один единственный садик, и порядка 120 детей 

посещают это дошкольное учреждение, но на данный момент у нас стоит, 

остро стоит проблема с крышей детсада. Она остро нуждается в ремонте. И 

нам очень хочется создать благоприятные, комфортные условия для 

пребывания наших деток в садике, но пока, к сожалению, сделать нам это не 

получается. Мы знаем о программе ремонта детских садиков в нашей 

области, и очень бы хотелось Вас спросить, будет ли еще такая, в ближайшее 

время, возможность. И как сделать так, чтобы и наш восьмой детский садик 

города Приволжска тоже бы попал под эту программу.   



Станислав Воскресенский: Короткий ответ – будет. Я уже говорил, мы не 

успокоимся пока не дойдем до каждого детского сада, где плохая крыша или 

нет нормальных окон. Но мы действительно эту программу [капитального 

ремонта детских садов] начали в прошлом году, вот на настоящий момент 

отремонтировали 150 детских садов. Но о чем я говорю, когда говорю 

отремонтировали. Мы тоже должны быть честными друг с другом. Речь идет 

о самых первоочередных мерах: текущие крыши, замена окон, где-то это 

вопрос электрики касается, где-то канализации. То есть без косметического 

ремонта. Будет время – займемся и косметикой, но когда крыша течет, 

согласитесь – это просто никуда не годится. У нас, кстати, родоначальником 

этой программы, как говорится: «Не было бы счастья, да несчастье помогло» 

– стал детсад в Писцово Комсомолького района, просто в катастрофической 

ситуации [находилось здание]. И, я, честно говоря, хотел с вами поделиться, 

я был крайне возмущен. Почему никто из глав муниципалитетов мне даже не 

сказал, что есть такая острая проблема. Пока сам не поехал в сады, не увидел, 

в каких ужасных условиях.  

А потом, давайте согласимся, мы как растим-то детей? Вот у нас, если 

ребенок будет заниматься в детском саду, где крыша течет, что мы потом 

хотим от этого ребенка? Чтобы ему нравилось жить и учиться? Да нет, 

конечно, он уедет при первой же возможности. Поэтому и отток людей. 

Поэтому все, что касается создания условий для развития личности у нас в 

регионе: сады, школы, спорт, здравоохранение – этому сейчас самое 

пристальное внимание мы уделяем. Да, появился у нас фактически дворец 

детства, да, врачи его так называют уже – клинико-диагностический центр, 

но сады должны быть в нормальном состоянии. Поэтому сады 

отремонтировали, будем продолжать ремонт. Я насколько помню, 

приволжский сад у нас уже в программе на следующий год. Я хотел ко всем 

обратиться, если сад еще не отремонтирован – мы до него дойдем. Не в этом 

году дойдем, значит, в следующем дойдем, в следующем не дойдем – значит 

через год. Потому что действительно проблема оказалась сложной. Более 

того, кстати говоря, самая острая ситуация в областном центре как ни 

странно, именно в городе Иваново. Потому что действительно десятилетиями 

не ремонтировали сады.  

Про «Орланы» хотел спросить. Кто пользуется Орланами, поднимите руки 

(участники встречи поднимают руки). Вот кто-то говорит - все. Ну, много, 

действительно людей. Кстати говоря, как только мы запустили эти 

«Орланы», у нас пассажиропоток в регионе вырос в 2,2 раза, можно сказать 

почти в два с половиной раза. То есть действительно людям это оказалось 

удобно. Вот я когда ехал сюда, есть еще одна транспортная новость: у нас 

сегодня приземляется стотысячный пассажир аэропорта в Иванове. Я 

объясню, почему это важно. Это рекорд с момента развала Советского 

Союза. У нас никогда не было такого пассажиропотока. То есть это такая 

рекордная цифра, считаю, что она важная. Люди должны иметь возможность 

путешествовать из нашего прекрасного города Иваново и к нам прилетать, с 

деньгами желательно пусть прилетают, создают рабочие места. Но такая 



возможность должна быть, мы такой психологический барьер в сто тысяч 

перешли. Знаю, что в советские времена аэропорт перевозил сотни тысяч, не 

сто, а гораздо больше. Но вот потихонечку видите, мы и этот вопрос 

восстанавливаем. Так что детский сад в Приволжске будет [отремонтирован]. 

Спасибо. 

Лариса Огурцова: Огромное Вам спасибо! Звучат аплодисменты. 

Марина Калинина: Ну, и цифра, которая, я думаю, обнадежит нашу гостью. 

Программа реализуется с лета прошлого года, и за это время просто 

впечатляющие результаты – отремонтировано 150 детских садов, 65 в 

прошлом и 85 в этом. Так что те, кто не верил в реализацию этой программы, 

теперь, я думаю, поверят обязательно. 

Денис Докучаев: Образовательные учреждения в нашем регионе не только 

ремонтируются, а по президентской программе капитально ремонтируют 

шесть школ и в прошлом году шесть отремонтировали, но и строятся новые 

сады и школы. У кого из присутствующих ребенок учится в новой школе?  

Ольга Лунева, г. Иваново: Добрый день! Я живу в городе Иваново и вижу, 

что в данный момент делается для наших детей. Впервые за 30 лет построена 

новая школа, мой ребенок учится в этой школе – это гимназия №36. Яркая, 

красивая, уютная, удобная. Спасибо Вам большое, за то, что мы имеем 

возможность учиться и сидеть за новыми партами, заниматься в новом, 

красивом физкультурном зале. Также и столовая, все новое там. Слышала, 

что строятся еще новые школы и хотелось бы спросить, кстати, 44 гимназия, 

когда откроется новая? Спасибо Вам большое за реализацию всех этих 

проектов, за то, что вы делаете для детей.    

Станислав Воскресенский: Это спасибо, кстати, Президенту за 

национальные проекты, благодаря которым эти школы и появляются. Но 

вообще вдумайтесь. Я в свое время когда это Владимиру Владимировичу 

сказал, он не поверил даже. Тридцать лет в городе Иваново, тридцать лет не 

строилось ни одной новой школы, просто ни одной. С 2021 года мы по школе 

в год строим – в 2021-м, 2022-м, сейчас завершается пристройка к 44 

гимназии. Я думаю, что ее закончат к концу года. Со строителями лучше 

всегда быть очень аккуратными со сроками, всегда могут какие-то форс-

мажоры быть, но пока все идет по плану. Думаю, что в конце года строители 

нам ее сдадут, и дальше будем готовить ее уже к открытию. Спасибо. 

 

Денис Докучаев: Мы перед встречей познакомились с Тамарой Юрьевной 

Фатеевой. Она приехала из Тейкова, учитель биологии. Хотел бы 

предоставить слово. 

 

Тамара Фатеева, учитель школы № 10, г. Тейково: Всем добрый день! 

Очень приятно сегодня присутствовать на этой встрече. Уважаемый 

Станислав Сергеевич, Вы были с рабочим визитом в нашем городе 30 

августа, где я обратилась в ходе встречи к Вам с вопросом по поддержке 



педагогов Ивановской области. И очень приятно, что Вы не остались 

равнодушным к нашему вопросу и решили его положительно. Большое Вам 

спасибо. Мы, педагоги, чувствуем Вашу поддержку по наполнению, 

укреплению материально-технической базы образовательных учреждений. И 

правильно было замечено, что действительно в рамках федеральных 

проектов ремонтируются школы и открываются новые образовательные 

учреждения. Наша школа тоже вошла в проект по ремонту спортивных залов. 

Был отремонтирован капитально спортивный зал, закуплено оборудование 

спортивное, инвентарь. Но осталась проблема, которая требует, ну, наверное, 

Вашего вмешательства – это фасад спортивного зала. Мы с ребятами очень 

надеемся на Вашу поддержку. 

 

Станислав Воскресенский: Я знаю, что проектируется сейчас [ремонт 

фасада]. Я думаю, что когда проект будет подготовлен, постараемся этот 

вопрос решить. А Вам хотел сказать: учителя у нас очень вежливые, очень 

скромные, очень трудолюбивые. Вот Вы сказали, что вопрос решен, но, 

конечно, он не решен. Мы определенные меры поддержки ввели, но я 

понимаю, что их недостаточно. Я хотел подчеркнуть, об этом много раз 

говорил, но я правда в это верю: мы где вместе что-то придумываем, у нас 

там получается [результат], то, что называется, взлетает, а где начинаем 

закрываться друг от дружки, чего-то там в кабинетах выдумывать, 

написывать – все ерунда получается.  

Мы меры поддержки учителей обсуждали несколько месяцев с учителями. Я 

честно говорил, какие есть бюджетные возможности, учителя честно 

говорили, какие есть проблемы. У нас, Вы знаете, есть такая уникальная мера 

поддержки, в регионах ни в одном нет. Детей в школу собираем, собираем, а 

об учителях забываем. А у учителей тоже сложная ситуация: отпускные уже 

заканчиваются, зарплата еще не пришла, репетиторством летом особо не 

подработаешь. Получается, самая сложная ситуация как раз в августе, 

правильно, да? Самая сложная финансовая ситуация. Получается, что в 

сентябрь входишь «гол как сокол» практически. Так вот, у нас есть поддержка 

такая разовая как раз [для] подготовки учителя к школе. Да, она, может быть, 

не такая значительная, но все-таки есть. У Вас, кстати, есть классное 

руководство? 

 

Тамара Фатеева: К сожалению, у меня классного руководства нет, но я с 

удовольствием рассмотрю эту возможность, если будет администрацией 

[школы] предложена. 

 

Станислав Воскресенский: Я думаю, что администрации [школы] надо Вам 

предложить. Я почему говорю, мы что сделали: вы знаете, есть 

президентские выплаты каждому классному руководителю – 5 тысяч рублей, 

мы добавляем еще свои 3 [тысячи]. Это получается все-таки уже не 5 [тысяч], 

а 8 [тысяч]. Более значимая сумма. Я еще раз говорю: школа - это тоже не 

стены, это люди. Да, мы ремонтируем, я думаю, что и спортзал ваш 

отремонтируем. Я Вам честно скажу, я вообще не понимаю, как можно 



учителем работать, я бы с ума сошел. Вот честно, сколько вам терпения 

нужно. Я просто преклоняюсь перед вами честно, в Вашем лице перед всем 

педагогическим сообществом. Звучат аплодисменты. Но и чтобы зубы Вам не 

заговаривать, спортзал постараемся отремонтировать. 

 

Тамара Фатеева: Спасибо Вам большое за поддержку и понимание. 

 

Станислав Воскресенский: Спасибо. Звучат аплодисменты. 

 

Денис Докучаев: Учительские выплаты коснулись более 13,5 тысяч 

учителей. Почти 5 тысяч человек получили доплату за классное руководство. 

Кстати, более 150 молодых педагогов пришли в этом году в профессию и 

остались работать в нашем регионе. Кстати, одна из мер – льготная ипотека 

для учителей, порядок ее предоставления разработан самими учителями. С 

инициативой выступил Совет молодых педагогов. Так вот, Министерство 

просвещения [Российской Федерации] признало это решение одной из 

лучших практик социальной поддержки педагогов в нашей стране. 

 

Станислав Воскресенский: Признали почему? Потому что сами придумали, 

потому что не чиновники умничали, а сами [педагоги] разрабатывали. Я тогда 

спросил ребят, сами придумайте меру поддержки. Они две недели взяли, 

сказали, можно вот так по ипотеке нас поддержать, реально для нас важно, 

создаем семьи. Мы это сделали. Более того, я настаиваю, чтобы они сами 

решали, кому давать, чтобы не чиновники решали, [говорю] сами решайте, 

кто больше достоин, вам виднее. Совет молодых педагогов и решает. 

 

Марина Калинина: И еще у нас есть в регионе мера поддержки, которая 

тоже касается образования и конкретно - образования детей участников 

специальной военной операции. Это сертификаты на получение высшего 

образования в вузах Ивановской области. И у нас есть в зале человек, 

который уже воспользовался этой мерой поддержки. Сейчас я к ней подойду 

– это Анастасия. Анастасия, добрый день. Скажите, где Вы учитесь? 

Расскажите немножко о себе. 

 

Анастасия Андриянова, студентка ивановского филиала РАНХиГС, 

г.Иваново: Добрый вечер, Станислав Сергеевич! Я хотела бы поблагодарить 

Вас за то, что Вы поддерживаете семьи участников специальной военной 

операции. После того, как папа ушел, нам с мамой стало тяжелее, но 

благодаря Вам мы стараемся, и все получается. Также хотела бы 

поблагодарить Вас за то, что Вы дали возможность мне получить бесплатное 

высшее образование. Сейчас я являюсь студенткой Ивановского филиала 

РАНХиГС, Президентская академия. Я сейчас на первом курсе, мне очень 

нравится учиться. Конечно, внеурочная деятельность нравится, но и с 

уроками все хорошо. Также хотела бы сказать, что недавно я подала 

заявление на единовременную выплату детям участников специальной 

военной операции. Хотела бы тоже за нее Вас поблагодарить, это очень 



важная мера поддержки. И также в завершение хотела бы попросить Вас, 

чтобы… Я знаю, что в Москве сейчас на ВДНХ проводят выставку «Россия». 

Хотела бы, чтобы Вы как-то поспособствовали, потому что я знаю, что туда 

очень сложно попасть. И хотела бы, чтобы Вы помогли. Спасибо.  

 

Станислав Воскресенский: Настя, скажите, пожалуйста, просто это важно: 

вот Вы воспользовались этим сертификатом бесплатным [сертификат на 

получение высшего образования в вузах Ивановской области], какая-то 

бюрократия была излишняя? Вот скажите честно. 

 

Анастасия Андриянова: В плане документов? 

 

Станислав Воскресенский: Да, да. 

 

Анастасия Андриянова: Нет, на самом деле мы быстро оформили. 

 

Станислав Воскресенский: Быстро оформили? 

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 

Станислав Воскресенский: То есть в вузе проблем не было?  

 

Анастасия Андриянова: Нет, проблем не было. 

 

Станислав Воскресенский: То есть Вы его предъявили, и Вам все 

оформили?  

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 

Станислав Воскресенский: Но если вы стесняетесь, Вы мне потом 

обязательно скажите отдельно.  

 

Анастасия Андриянова: Нет, все… 

 

Станислав Воскресенский: Это вопрос не смешной. Послушайте, во-

первых, я желаю, чтобы отец вернулся поскорее. Во-вторых, слушайте, все, 

кто служит там сейчас, это герои. Наш долг… Звучат аплодисменты. 

 

Станислав Воскресенский: Я когда был у ребят в 98-й дивизии [98-я 

гвардейская воздушно-десантная Свирская Краснознамённая ордена Кутузова 

2-й степени дивизия] в прошлом декабре, они сказали: нам главное знать, 

чтобы с семьями было все в порядке. Поэтому наш с вами долг сделать так, 

чтобы в семьях было все в порядке. Всех, кто меня сейчас слышит - и 

муниципальная власть, и региональная, - я прошу это помнить каждый день. 

Потому что я уже сталкивался с ситуациями, что определенное равнодушие 

было проявлено. Мы с этими ситуациями разберемся обязательно. Поэтому 



бюрократия любая: получение ли это выплат, получение сертификата… А 

действительно у нас мера эта уникальная, ее нет ни в одном регионе. У нас 

любой ребенок, который даже только что родился, он сразу имеет право на 

бесплатное высшее образование. Мне кажется, это важно. Это важно и для 

отца, и для матери, чтобы они понимали, что ребенку уже гарантировано 

точно высшее образование. Это важная мера. Ее, подчеркиваю, нет ни в 

одном регионе. Но она касается, тоже тут важно уточнить, она касается вузов 

наших региональных.  

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 

Станислав Воскресенский: Естественно, Ивановской области. Но еще раз 

подчеркну, никакой бюрократии быть не должно. Вот если она вдруг есть, 

обязательно мне скажите.  

 

Анастасия Андриянова: Нет. Все в порядке. 

 

Станислав Воскресенский: Что касается форума «Россия», это 

действительно такая мощная выставка. Она о том, как изменилась наша 

страна, не только Ивановская область, но вообще вся страна изменилась за 

последние годы.  

 

Анастасия Андриянова: Да, она про все регионы.  

 

Станислав Воскресенский: Я думаю, что мы отдельно организуем 

обязательно для семей участников спецоперации, поручу это Фонду 

«Защитники Отечества». Но, а Вас приглашаю, там у каждого региона есть 

день региона. День Ивановской области – 10 января. Если хотите, вместе 

поедем. 

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 

Станислав Воскресенский: Посмотрите выставку, заодно представим наш 

регион. Спасибо. 

 

Марина Калинина: Видите, вы уже поедете с губернатором на выставку.  

 

Денис Докучаев: А я вижу молодой человек в военной форме. Давайте с ним 

поговорим. Добрый день! 

 

Алексей Качурин, военнослужащий 98-й воздушно-десантной дивизии: 
Здравствуйте. Здравствуйте, Станислав Сергеевич! Немножко себе. Я 

являюсь действующим военнослужащим, гвардии лейтенант, Качурин 

Алексей Викторович, участник многих военных и локальных конфликтов, в 

том числе специальной военной операции. В связи с этим хочу высказать Вам 

от себя лично и, наверное, от всех военнослужащих 98-й воздушно-



десантной дивизии огромную благодарность за ту поддержку и меры 

поддержки, которые Вы оказываете нашим гвардейцам в зоне проведения 

специальной военной операции, а также членам их семей. Вы уже сказали, и 

я подтверждаю также, что знаю, что Вы неоднократно были в зоне 

проведения специальной операции, знаете о ситуации там, и о том, что 

военнослужащим, выполняя свой долг, необходимо знать и понимать, что их 

семьи находятся под постоянным вниманием и заботой правительства нашего 

региона, что помогает поддержать высокий моральный боевой дух, что 

способствует качественному выполнению всех поставленных боевых задач. 

Спасибо Вам большое.  

 

Станислав Воскресенский: Но я хочу, чтобы Вы обязательно ребятам 

передали: дело тут не в губернаторе и в команде, у нас все жители 

практически неравнодушны, у нас помогают все. Я это вижу. Вот у нас был 

случай в Заволжске. 1941-го года рождения женщина, 41-го, пришла в штаб 

«Мы вместе», говорит: «Я хочу помогать фронту, дайте мне задание». 41-го 

года человек, представляете? Она тратит свое личное время, она уже в 

возрасте все-таки человек. У нас таких историй сотни, просто сотни. Вот Вы 

это знаете не понаслышке. Поэтому всем огромное спасибо, кто это делает. 

Мы в очередной раз всем показали, какие мы настоящие люди, показали себя 

по-настоящему сочувствующими, сопереживающими людьми, это дорогого 

стоит. Поэтому я хотел вот эти слова благодарности адресовать всем жителям 

Ивановской области, которые помогают фронту и семьям военнослужащих. 

 

Алексей Качурин: Спасибо. Звучат аплодисменты. 

 

Марина Калинина: Ну, а наша встреча проходит в центре развития и 

поддержки детской одаренности «Солярис». Центр действительно 

уникальный, потому что здесь дети со всех районов Ивановской области 

имеют возможность получать знания, углубленные знания по самым разным 

предметам. Таких центров в России, пожалуй, нет, кроме сочинского 

«Сириуса». Собственно, он [центр «Солярис»] создавался по аналогии с 

сочинским «Сириусом». У меня вопрос к залу: а есть ли среди вас те, чьи 

дети учатся в Солярисе? Вот сразу, да. Здравствуйте, представьтесь, 

пожалуйста, расскажите немножко о себе и о Вашем ребенке.  

 

Ольга Цветкова, учитель школы № 9, г. Шуя: Дело в том, что я не только 

мама, но я еще и учитель, учитель информатики и математики в городе Шуя, 

там, где создан недавно кванториум, с этого года у нас открыт инженерный 

класс. Немножко расскажу о своем ребенке. Узнала о «Солярисе» я недавно, 

летом, попробовали мы с сыном сюда попасть. Первый опыт был – это 

инженерная школа, лагерь двухнедельный. Переживала, очень переживала. 

Ребенок, съездил, приехал в таком восторге и сказал: «Мама, я еще хочу!». 1 

сентября предложила своим детям в школе, очень настороженно отнеслись к 

этой идее, но сейчас все встают в очередь. Настолько ажиотаж пошел именно 

на «Солярис». Это просто вот, это сказка! Мы три раза были на интенсиве, 



мы участвовали в олимпиадах, мой ребенок сейчас учится на курсах. Но дело 

в том, что очень тяжело ездить каждую неделю сюда учиться очно, поэтому 

он учится онлайн. У него три курса. По физике, математике и 

программирование, он изучает C++ [язык программирования]. В прошлом 

году я вела курсы Python [язык программирования] в школе, он уже прошел, 

сейчас C++ изучает. Детей приходится как-то доставлять сюда в Иваново. 

Очень тяжело, конечно, на автобусе добираться. Мы приезжали целой 

группой, нас было 20 человек, интенсив. Долго думали, как же добраться, 

альтернативу автобусу мы придумали поезд. Вы знаете, мы в полном 

восторге. По справке из школы дети платят полстоимости, это чудесно. И 

теперь мы пользуемся только поездами. Я хочу поблагодарить Вас за такую 

возможность одаренным детям обучаться и развивать свои способности. Вы 

знаете, дети - это наше будущее. И как мама, и как учитель за своих детей, я 

говорю Вам огромное спасибо. 

 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам за эти добрые слова. Но тут надо 

напомнить историю Центра одаренных детей. Действительно, первый такой 

центр в стране появился в Сочи, он называется «Сириус». И потом Президент 

[Российской Федерации], на мой взгляд, принял абсолютно точное и 

стратегическое решение, что такие центры должны быть созданы в каждом 

регионе. Разные регионы пошли по разному пути. Вот у нас появился центр 

«Солярис». Это такой действительно один из, наверное, самых таких 

знаковых. Какая у нас есть особенность по сравнению с другими центрами. 

Кстати говоря, у нас уже свыше 10 тысяч детей здесь обучалось. Особенность 

следующая, это моя принципиальная позиция, честно говоря, не надо брать 

сюда только отличников и олимпиадников. Если ребенок троечник, но 

тянется к знаниям, ему сюда дорога, потому что я считаю – талантливые дети 

все, и это задача нас и педагогов эти таланты раскрыть. Иной раз где-то в 

среде троечников, хулиганов бегает Нобелевский лауреат. 

 

Ольга Цветкова: Я полностью согласна. Вы знаете, сначала я уговаривала 

всех: давайте съездим, попробуем. Саша съездил, ему понравилось. Тяжело 

было сначала набрать. А сейчас даже те дети, которые учились на три, на 

четыре, Вы знаете, они раскрылись, раскрылись. 

 

Станислав Воскресенский: Вот, значит, работает, значит, не зря мы это 

придумали. 

 

Ольга Цветкова: Не зря. 

 

Станислав Воскресенский: Кстати говоря, про детей, знаете, любое 

поколение, я сам этим грешен, стал брюзжать на молодежь. Есть же такое, 

что дети какие-то не такие растут и так далее. Растут обалденно умные дети. 

Почему говорю? Значит, какие самые востребованные две программы в 

«Солярисе», знаете? «Врачи будущего» и «Инженерная школа». Врачей не 

хватает и инженеров. Дети уже – пятый класс, они уже все понимают. Они 



уже сейчас понимают, кем надо становиться, каких профессий не хватает 

стране. Дети молодцы наши. Наша задача – раскрыть их талант. 

 

Ольга Цветкова: Я полностью согласна. Спасибо Вам огромное. Звучат 

аплодисменты. 
 

Станислав Воскресенский: Вам спасибо. 

 

Денис Докучаев: Как жаль, что в нашем детстве этого не было. А сейчас 

здесь вообще-то такой переформатированный целый район города: вокзал, 

Дворец игровых видов спорта, «Солярис», Главк. В общем-то, вся 

инфраструктура для семей с детьми для всей области.  

 

Станислав Воскресенский: Кстати говоря, вот Вы упомянули эти объекты, 

и, знаете, что объединяет, сейчас уже можно сказать, вот мы сейчас 

находимся в центре «Солярис», но все же помнят – это ДК 

железнодорожников бывший. Вот, к счастью, или, к сожалению, и 

железнодорожный вокзал, и ДК железнодорожников, и Главк, который только 

что открылся, практически полностью пришлось перестраивать. То есть вот 

стены остались старые, но с точки зрения начинки: все перекрытия, вся 

инфраструктура внутренняя, все инженерные коммуникации – это 

практически новое здание. Но я считаю очень важным бережно и трепетно 

относиться к наследию. Да, иной раз строители говорят: «Да, давайте, проще 

снести, новый построить». Нет, так нельзя делать, потому что с каждым из 

этих зданий связана какая-то судьба жителей региона, и здания все эти 

знаковые. Ну, вот я говорю, слава Богу, что такой район у нас получился 

здесь, он оживляется, и мы эту обязательно работу продолжим. И то, что 

Главк стоял практически с выбитыми стеклами, тоже никуда не годилось. 

Теперь хорошо, что это «Детский дворец», как мы его называем. 

 

Марина Калинина: Согласна с Денисом, есть чему позавидовать 

современному поколению. Действительно, вот этот вот участок города 

Иваново, он действительно изменился. Здесь созданы все условия и для 

занятий спортом – Дворец игровых видов спорта, и транспортный узел, и для 

получения качественной медицинской помощи – Главк, и, конечно, 

«Солярис», где мы с вами находимся. Здесь действительно воспитываются 

профессиональные кадры, будущие наши кадры, наши будущие поколения, 

которые через 5 – 10 лет составят, я думаю, нашу элиту. 

 

Денис Докучаев: Повезет же кому-то. К слову, о кадрах у нас есть в зале 

представители компаний. Давайте их послушаем.  

 

Артем Черкасов, сотрудник компании «Фотопринт», г. Иваново: 
Здравствуйте, Станислав Сергеевич! Меня зовут Артем, представляю 

компанию «Фотопринт», работаю оператором на машине по склеиванию 

мембранных тканей. В этом году у нас было открыто новое производство, 



благодаря государственным инвестициям и Вашей поддержке. У нас было 

открыто производство, было закуплено оборудование, в этом году было 

запущено оборудование по производству мембраны. Это первое в России 

производство, аналогов такого просто нет у нас в стране. Ранее все это 

закупалось за рубежом. И я хотел попросить Вас, чтобы Вы обратились к 

руководству «Соляриса» с просьбой привлечь ребят, возможно, 

заинтересовать, провести экскурсию по нашему предприятию 

высокотехнологичному с целью заинтересовать их. И, возможно, это в 

будущем понадобится нам, и наш интерес точно есть в этом. Спасибо. 

 

Станислав Воскресенский: Правильно Вы мыслите – за кадры надо 

бороться уже со школьной скамьи. А что касается «Фотопринта», я 

компанию, безусловно, знаю. Вообще хотел в Вашем лице поблагодарить за 

работу всю легкую промышленность, потому что наши – молодцы, честно 

говоря. Вот смотрите, вдумайтесь, какие цифры, у нас в онлайн-экономике… 

Тут все же, кто онлайн заказывает, поднимите руки. Все, наверное, все 

заказывают онлайy. Вы знаете, что по выручке компаний меряются разные 

регионы? Ивановская область на втором месте после Москвы. Мы в этом 

мире регион номер два в стране экономически. Выручка компаний наших 

составила на двух самых больших площадках за 10 месяцев 75 миллиардов 

рублей. Вдумайтесь. А почему? Молодцы потому что, ушлые, толковые, 

воспользовались возможностями, увидели, ага, магазины закрываются, и в 

онлайн переориентировались. В основном это, конечно, продукция легкой 

промышленности.  

И что важно, сейчас огромные возможности, они же были нашими 

недостатками, что нам надо уходить в более сложные ткани, чем мы раньше 

производили. Но, например, у нас не было с вами, кто постарше, вижу лица, 

скажут, да, у нас же не было компетенций в Ивановской области по 

трикотажным тканям, не было, хлопчатобумажные были, трикотажных – нет. 

Все, мы сейчас [производим] 3/4 трикотажных тканей страны – это 

Ивановская область. Буквально за пять - семь лет эту компетенцию создали и 

развили. Ребята сейчас занимаются вообще уникальной вещью. Нигде пока в 

стране нет – мембранные ткани. Это уже не трикотаж, это гораздо более сложная 

такая, с научными элементами… У нас недавно коллеги из Министерства 

промышленности России были. Они в восхищении уехали в полном от того, 

какое это предприятие. И у нас такие примеры есть - «НИИТМ». Сложно 

звучит? Тоже приведу пример. Мы с Вами говорили об этом несколько лет 

назад. Парашюты мы делать научились. Наш «Полет», мы им гордимся, 

крупнейший завод парашютов в стране. А ткани мы где брали? На стороне. А 

качество какое было? Ну, поговорите с коллегами с «Полета». Сложно с 

этими тканями было. Сейчас построили здесь [производство]. Мы 

договорились с новым собственником «Полета», сделали так называемый 

парашютный кластер. Слово заумное, суть очень простая. От идеи до 

парашюта –  на территории нашего региона теперь все, и ткань в том числе. 
Звучат аплодисменты. 



По понятным причинам я не могу пригласить на экскурсию на это 

предприятие. Я думаю, что с пониманием сейчас отнесетесь, учитывая 

мировую обстановку. Но абсолютно одно из самых современных 

производств тканей в стране, то же самое, как ребята делают. Молодцы! 

Спасибо Вам за это огромное. И спасибо за идею. Я думаю, что это не только 

легпрома касается. Мы [руководство] «Соляриса» обязательно попросим, 

чтобы по нашим предприятиям провести, чтобы дети уже со школьной 

скамьи понимали, что работать в Ивановской области круто и нужно. Звучат 

аплодисменты 

Марина Калинина: У нас действительно в Ивановской области создаются 

высокотехнологичные предприятия. И кстати, здесь, в «Солярисе», готовят 

уже будущие кадры для таких высокотехнологичных предприятий. Вот одно 

из таких производств находится в Шуе, тоже уникальное предприятие. Я 

знаю, что у нас есть представитель этого предприятия. Давайте дадим ему 

слово. Здравствуйте. Представьтесь, пожалуйста.  

Ольга Патрикеева, сотрудник компании «Аквариус», г. Шуя: 

Здравствуйте. Всем добрый день. Патрикеева Ольга. Во-первых, хочется 

сказать, что я – коренная шуянка. Родилась, живу, работаю в маленьком 

провинциальном городе. Но, Станислав Сергеевич, очень радует, что наш 

город меняется. Меняется на глазах. Какой у нас железнодорожный вокзал 

стал! Какая красивая площадь Революции стала. В этом году обновили 

спортивные площадки стадиона «Спартак». Очень тоже радостное событие 

для очень многих жителей как юных, так и взрослых. Мы в свободном 

доступе теперь можем приходить заниматься на очень качественных, 

хороших спортивных площадках с инвентарем. Культурная жизнь у нас тоже 

не отстает. Это тоже радует. У нас отремонтированы музеи. То есть жизнь 

кипит, жизнь развивается, и уже не возникает мысли, что можно жить уехать 

в другой город – в Москву, даже в Иваново. Это очень радует. Я рада, что 

могу спокойно работать в родном городе. Работаю я на предприятии 

«Аквариус». Наше предприятие выпускает компьютерную технику. Мы 

занимаемся разработкой, производством и поставкой компьютерной техники. 

Эта отрасль сейчас в стремительном развитии, и наше предприятие не 

отступает от этого. Мы развиваемся очень стремительными шагами. Опять же 

это наводит на мысль и мысль это радостная, что мы спокойно можем 

работать там, где мы родились. 

 

Станислав Воскресенский: Где родился, там и пригодился. 

Ольга Патрикеева: Да. Достойно зарабатывать. У нас достойная заработная 

плата. Но, к сожалению, сотрудников не хватает. Мы очень надеемся, что у 

нас с развитием предприятия [появятся новые сотрудники]. У нас и приходят 

новые сотрудники сейчас в больших масштабах, но мы ждем новых 

сотрудников. 

Отдельное спасибо хотелось бы сказать за освещение наших темных улиц. У 

нас появился свет на тех улицах, где его не было. Я сама проживаю рядом с 



частным сектором и, честно говоря, боялась за своих близких. Да даже за 

себя. Идешь со смены рабочей… было страшно идти по темным закоулкам. 

Теперь можно спокойно [ходить] по светлым, чистым, красивым улицам и 

ребенка можно уже не встречать, самого отпустить с секции. То есть спасибо 

большое за этот момент улучшения. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский:  По поводу освещения. Действительно, я в этом 

году об этом говорил и подтверждаю: план за пять лет – все малые города 

нашей любимой Ивановской области должны быть светлые. Мы начали с 

города Иваново, с областного центра. Более 97% улиц, если в количестве 

улиц считать, у нас со светом. Было меньше двух третей улиц со светом. 

Сейчас по показателям компания «Россети», главные электрики, говорят нам, 

что Иваново - один из самых светлых городов по этому показателю. В этом 

году сделали Кинешму и Шую и дальше пойдем с 2024-го года по всем 

столицам муниципальных районов. 

Что касается «Аквариуса», то действительно предприятие «стоит на ногах». 

Вы знаете, наверное, сейчас мы об этом тоже поговорим, микроэлектроника у 

нас в таком напряженном состоянии сейчас в стране. «Аквариус» – одна из 

крупнейших в стране площадок в области микроэлектроники, огромные 

перспективы. Мы сейчас с вашим руководством прорабатываем одно 

интересное совместное предприятие. Как говорится, «не говори гоп, пока не 

перепрыгнешь». Поэтому, как только формальные процедуры все будут 

завершены, мы об этом объявим. Речь идет о дополнительных мощностях по 

производству микросхем. Но еще раз говорю, конкретику мы сможем 

сказать, я надеюсь, в начале года, когда уже все официальные документы 

будут подведены.  

Ольга Патрикеева: Надеемся. 

Станислав Воскресенский: Это даст определенный импульс развития и 

Шуе, и предприятию, потому что действительно микроэлектроника сейчас 

востребована, и для нас это большой исторический шанс. 

Ольга Патрикеева: Малые города тоже развиваются. И большое спасибо, 

что Вы в этом содействуете. 

Станислав Воскресенский: Малые города я люблю, Вы же знаете. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: Как это здорово, что есть такие предприятия, как 

«Аквариус» в Ивановской области. Но Ивановская область – это, по-

прежнему, текстильная столица России. У нас производится 94% всей 

медицинской марли, 80% хлопчатобумажных тканей, 80% постельного белья 

и 3/4 трикотажного полотна. С начала года объем отгруженной продукции 

вырос почти на 17%. 

Марина Калинина: Но кроме текстильной отрасли у нас еще развиваются 

машиностроительные предприятия, и в этой отрасли тоже есть 



положительные примеры эффективного развития, такие своего рода истории 

успеха. И у нас есть представитель такого предприятия, он к нам приехал из 

Лежнева. Давайте с ним познакомимся. Здравствуйте. 

Дмитрий Михеев, маляр, завод подъемников, псг. Лежнево: 
Здравствуйте. Меня зовут Дмитрий. Я живу в Лежневском районе и работаю 

в поселке Лежнево на заводе подъемников. Наше предприятие успешно 

развивается. В год мы выпускаем порядка около 200 машин. Сейчас мы 

разрабатываем новые подъемники на дизельном ходу и электроприводе. 

Марина Калинина: Зарплата у Вас хорошая, достойная? 

Дмитрий Михеев: Да, зарплата достойная. В этом году ее поднимали 

дважды. 

Марина Калинина: Вот видите, не все так плохо. 

Дмитрий Михеев: Вся продукция у нас считается импортозаменяющей. 

Подъемники даже делаем на компанию «Аэрофлот». Сейчас у нас остро 

стоит проблема с кадрами. Очень надеемся на Вашу поддержку и помощь в 

этом вопросе. Так как я из Новых Горок, хотел бы еще раз Вас поблагодарить 

за синхронизацию расписания автобусов Новые Горки  -  Шуя на поезд 

«Ласточка» до Москвы и за новую дорогу от нашего села до Шуи. 

Станислав Воскресенский: Нормальная? 

Дмитрий Михеев: Да. 

Станислав Воскресенский: Ну, слава Богу. Спасибо Вам за эти добрые 

слова. За предприятие не стыдно, оно действительно уверенно развивается. 

Присаживайтесь, пожалуйста. Расскажите, пожалуйста, по-моему, удвоился 

выпуск машин даже по подъемникам, 120 было раньше, сейчас 200 

практически делаете подъемников. Предприятие действительно уверенно 

стоит на ногах. Но я, знаете, о чем хотел сказать? У нас такая очень 

приторная встреча получается. Здесь хорошо, там хорошо. Но у нас на самом 

деле очень много системных проблем. Я должен о них сказать.  

Понятно, что меня очень беспокоит и думаю, что всех нас очень беспокоит 

ситуация в здравоохранении и не со стенами и с оборудованием. Здесь у нас, 

слава Богу, ситуация радикально поменялась. У нас оборудования в 20 раз 

больше закупили, чем за все предыдущие годы. Но дело не в оборудовании, - 

к врачам не попасть. Дефицит кадров колоссальный. Как и у вас, везде 

дефицит кадров.  

Второе, безусловно, ситуация в сфере ЖКХ. Я много ездил, в этом году 

особенно много. Практически в каждом районе есть проблемы: и текущие 

крыши, и капремонт, и так далее. Ситуация такая: понятно, что там делать. 

Но такая серьезная проблема десятилетиями копилась, конечно, надо ею 

заниматься. 



Что касается города Иваново это, конечно, общественный транспорт. Об 

этом сегодня еще поговорим. Но у нас сейчас с общественным транспортом 

ситуация такая, что город развивается, но общественный транспорт, его 

качество - как гири на ногах, тянет развитие города вниз. Город как будто бы 

уперся в потолок, не может дальше развиваться. Поэтому здесь будут 

определенные преобразования, но еще ряд проблем. Но главная проблема 

традиционно в Ивановской области одна – низкие доходы людей, она 

исторически одна последние 30 лет. 

Сейчас это меняется. Есть шанс это изменить радикально. Мы не будем 

сейчас называть конкретно зарплаты «Аквариуса» и Завода подъемников, но 

они несколько отличаются, мягко говоря, от зарплат в традиционных 

предприятиях легкой промышленности, в несколько раз отличаются. Но 

почему я об этом говорю? Ключ ко всем этим проблемам – чудес не бывает, я 

в них не верю. Мы можем каждый день Деду Морозу бесконечно загадывать, 

чтобы жить лучше. Но как говорится, на Деда Мороза надейся, а сам не 

плошай. Надо работать. У нас сейчас с вами исторический шанс. Почему я в 

этом уверен? Так у меня судьба сложилась в моей жизни, что я в прошлой 

жизни экономикой занимался, в Правительстве Российской Федерации, в 

Администрации Президента. Я вам ответственно говорю, то, какие санкции 

ввели, спасибо, кстати, за санкции – это для конкретно отдельно взятой 

Ивановской области исторический шанс перевернуть страницу низких 

доходов. Почему? Потому что колоссальный спрос на микроэлектронику, 

колоссальный спрос. Кто в легпроме работает, знает, что швей не найти. 

Колоссальный спрос на отечественную продукцию легкой промышленности, 

колоссальный спрос на высокие технологии. У нас с вами сильнейшие вузы, 

мы об этом забываем. Там, где вузы сильные, сейчас будет охота за не только 

специалистами, но и за научными разработками. Там, где сильны научные 

разработки, там обязательно появляются компании с достойными 

зарплатами. 

Колоссальный спрос на машиностроение. У нас, что за эти буквально два-три 

года произошло? У нас, знаете, как выглядит сейчас компания крупнейших 

налогоплательщиков? Совсем по-другому, чем еще пять лет назад. У нас 

крупнейшие такое производственное предприятие –  «Профессионал». Было 

небольшим, в пять раз увеличили свою продукцию за эти годы. По 

некоторым видам продукции компания «Профессионал» по итогам этого года 

оказалась в лидерах в топ-пять в мире, не в России, а в мире, вдумайтесь. Так 

компания развилась, и такие шансы есть практически в любой отрасли. 

Поэтому я считаю, что вот эти ближайшие годы, если мы так все 

сосредоточено, активно поработаем, у нас есть шанс, наконец, перевернуть 

эту печальную страницу низких доходов. 

Потому что говорит, например, уважаемый учитель, да, мы меры поддержки 

принимаем. Да мы их принимаем, но они были бы не нужны, если бы 

зарплаты были нормальные. А зарплата зависит от состояния экономики. А 

то, что вот так жестко 90-е годы прошли, так, что аж лихорадит до сих пор, 



вот он и результат, что такие нищенские зарплаты у нас в социальной сфере. 

Поэтому у нас есть с вами исторический шанс. Я в этом убежден не 

голословно, я это вижу уже по событиям. Я вижу, какой интерес к региону. К 

нам приходят новые инвесторы, старые развиваются. У нас вот последний 

факт скажу. Были наши недоброжелатели, они говорили: «Зачем вы 

«Ласточку» запускаете, все в Москву уедут». У нас на «Ласточке» приехало 

несколько компаний. Я сейчас смотрел, готовился ко встрече, итоги 10 

месяцев по уплате налогов. У нас компания СОГАЗ, которая приехала на 

«Ласточке», потому что условием их открытия в регионе было именно 

наличие нормального железнодорожного сообщения с Москвой, они бы 

иначе не открылись. Они, знаете, сколько налогов заплатили? Свыше 1 

миллиарда. Мы на какие деньги-то ремонтируем детские сады, школы, 

«Солярисы» открываем и так далее, преобразовываем наши дороги? Это все 

деньги из экономики идут. Так вот злопыхателям отвечаю: на «Ласточке» 

приехал миллиард для Ивановской области, для социальных программ. 
Звучат аплодисменты. 

К чему я это все говорю? Много проблем таких очень глубоких копились. Я 

их перечислил, понимаю их, вижу, и люди мне часто пишут, и много я 

общаюсь. Ну, естественно, без телекамер, в более откровенном режиме, в 

более таком агрессивном я бы даже сказал, но они решаемы. Но ключ ко 

всему – экономика. Без этого ничего не будет. Поэтому сейчас задача: 

создали мы особую экономическую зону, она там уже в какие-то топы по 

стране входит по количеству рабочих мест. Это инструмент: привлекаем 

инвесторов, помогаем заводу подъемников или «Аквариусу», или нашим 

текстильщикам, легпрому. Это все должно вылиться в доходы людей. Это 

самое-самое главное. Это ключевая проблема. Все остальное: текущая крыша 

– оттуда. Потому что, честно говоря, я к детским садам возвращаюсь, но 

просто меня за сердце взяло, когда я в писцовский сад поехал, слава Богу, 

там не погиб никто, где крыша обвалилась. Ну что это такое? Как будто не 

знаю что, как будто ураган прошел по всей области. Вот в таком в плохом 

состоянии детские сады. Но поправляем же, потому что экономика 

налаживается, потому что в этом году рост экономический. Кстати говоря, 

действительно, и разные эксперты говорят, что Ивановская область - одна из 

таких в выигрыше от санкций, потому что как раз на нашу продукцию сейчас 

спрос повышенный. Нам конкурентов просто убрали. Нам сейчас надо 

просто с умом этим воспользоваться.  

Я вот [про] сельское хозяйство не сказал, мы об этом поговорим. То же самое 

– огромные перспективы. Никогда такого не было. И климат меняется, и 

технологии появляются. История успеха есть, которыми мы гордимся на всю 

страну. Казалось бы, мы не сельхозрегион, а вот тоже у ребят получается. 

Сложно, но получается. Поэтому сосредоточено поработаем, и с этим 

разберемся. Просто чтобы у нас не было ощущения, что у нас так все хорошо 

и прямо замечательно. 



У нас очень много проблем, но все они решаются через экономику - только 

так, и через успешное участие в в разных конкурсах, в федеральных 

программах. Я еще раз говорю, мы здесь ведем себя как в известном фильме 

«Приключения Шурика»: «На мясокомбинат – я! На  молокозавод – я!» Вот 

так же в конкурсе малых городов – Ивановская область одна из лидеров. 

Конкурс стратегических дорожных проектов – мы первые. Надо быть 

первыми во всех конкурсах, где деньги дают для региона, и налаживать 

экономику, и тогда все настроится. Звучат аплодисменты. 

Извините, что так долго говорил, но почему в ответ на завод подъемников. 

Потому что я помню, что года три назад была плохая ситуация на заводе, 

реально плохая, тяжелая ситуация, искали вообще, как не закрыться. Сейчас 

другая проблема - где бы взять кадры, чтобы все заказы, которые есть, 

покрыть. Все-таки жизнь совсем другая, правда, же? Спасибо. 

Продолжение следует… 

 

 


